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近几日袁重庆公交坠江事故始终牵动着
人们的心遥 在 11月 2日举行的新闻通气会
上袁相关部门公布调查结果袁认定为乘客刘
某在乘坐公交车过程中坐过站袁要求停车但
遭到拒绝袁因此与正在驾车行驶中的公交车
驾驶员冉某发生争吵互殴袁最终导致车辆失
控坠江遥

消息公布之后袁 互联网上呈现密集讨
论袁集中于悲剧发生的原因尧责任以及如何
避免再现等话题遥 有人给出建议袁应当强制

为所有公共交通工具安装隔离设施袁对可能
诱发严重危害公共安全事件的当事人给予
严惩袁以儆效尤曰也有人说袁这一事件告诫所
有人袁 绝不要抱有事不关己高高挂起的念
头袁行一小善说不定会拯救自己的生命噎噎
当然袁不论措施是否可行袁或者观点是否恰
当袁都反映出了当前社会对于加强培育法治
思维和规则意识的强烈吁求袁这不仅是构建
一个良善社会的必由之路袁也是每一个个体
提升自我生活境遇的必要条件遥

法治社会袁已经是当前的全民共识遥 但
法治不能停留于纸面袁 更需内化为对法规尧
规则尧秩序的普遍信仰与遵守遥 从此次坠江
事故的起因以及今年舆论场上反复热炒的
高铁占座等事件来看袁规则意识的淡漠是最
基本肇因袁相关当事人的行为未能体现出足
够的法治思维和规则意识遥而一时理智的丧
失袁付出的却是沉痛代价遥

我们同样应该观照当前的现实实践袁相
关纠纷的法治解决渠道是否通畅遥以公交车
一事为例袁公车上乘客与驾驶员因为坐过站
而互殴袁中间争执细节尚有待核实袁但是袁既

然已经产生了危害公共安全的行为袁为何公
交车未选择停车解决纠纷钥公交公司是否对
这类行为进行预案准备并对驾驶员进行培
训钥 搜索以往新闻袁类似事件全国多个地方
均有发生袁 其实理当在此之前引发警惕袁并
作出相关的机制安排袁本次坠江事故更应当
成为对类似行为进行梳理并规制的契机遥

有观点认为袁野在现代化进程中袁生产力
的指数式增长袁使危险和潜在威胁的释放达
到了一个我们前所未知的程度遥 冶社会成员
的过界行为袁 极有可能造成重大安全隐患袁
攻击公交车驾驶员明显就是一种危害公共
安全的行为遥 因此袁这件事对公众来说也当
是一次安全教育袁在公共场合袁切不可放任
戾气袁对规则尧对自己以及他者的权益需要
充足敬畏遥

当前中国社会的复杂程度前所未有袁不
可避免的会产生各种纠纷和一些矛盾遥在这
个背景下袁 更需要明确相关社会机制和规
则袁需要在全体社会成员心中根植遵守安全
底线的共识袁唯有如此袁才能营造出更有安
全感的社会遥 渊赵明昊冤

公交车坠江事故引人深思 规则意识需要共同遵守

据报道袁日前袁北京市环保局表示袁两位
北京市民因为举报环境违法行为分别获奖 5
万元遥 他们中一位反映了洗衣厂偷排废水问
题曰另一位反映了电镀厂废水直排问题遥按照
规定袁北京市民可以通过有奖举报途径袁向北
京市环保局举报本市行政区域内依法应当由
环保部门查处的袁 且违反相关法律规定的环
境违法行为遥 经查属实袁将给予举报人 200元
到 5万元的奖励遥 据了解袁今年以来北京市已
发放奖金 25.8万元遥

25.8万元奖金的发放袁说明了普通市民监督
环境问题的积极性袁也验证了有奖举报途径的有
效性遥 虽然这只是一个阶段性的成果袁但足以证

明袁想要推进全民环保袁鼓励监督是最佳的抓手遥
随着社会经济的快速发展袁 出现环境保

护问题的风险一直存在袁 应对环境突发事件
处置能力的要求也愈来愈高遥 在牵扯到的问
题和领域错综复杂的情况下袁 要求现有环保
部门和相关人员做到全覆盖尧零误差袁并非易
事遥因此袁发动群众的力量袁群策群力尧共同监
督袁是对现有环境保护工作的有力补充遥

另一个不容回避的现实问题是袁 环保工
作不能产生短期经济效益袁相反袁还有可能短
时间内影响到一些地区的经济发展和部分企
业的日常经营遥强化环境保护袁是为了保证可
持续发展袁 任何发展都不能以牺牲环境为代

价遥企业当然明白其中的道理袁但要求经营者
一边狠抓生产袁一边自我监督袁则未免有理想
化的成分遥 而环保部门也不可能对所有企业
内部的生产机制尧环保状况了如指掌袁一旦发
生了严重的环境污染问题袁 再想办法亡羊补
牢袁则为时已晚遥 鼓励群众袁尤其是督促企业
内部的野守夜人冶积极举报袁往往可以起到事
半功倍的作用遥内部人员的有效监督袁还能为
环保部门提供珍贵的材料和视角袁 促进环保
工作的延伸和覆盖遥

时下袁野绿水青山就是金山银山冶的环保理
念已深入人心遥 在政府部门的大力推动下袁垃
圾分类等具体环保活动已经在社会范围内得

到了普及遥 但是袁仅凭道德层面上的呼吁还不
足以使环保工作落实到社会的各个角落遥如今
北京市环保局给予举报群众实实在在的奖励袁
起到的是立木为信式的效果遥重要的不是市民
所能获得的经济奖励袁而是人们能从中看到环
保部门营造清新环境尧创造干净天空的决心遥

鼓励群众监督袁不是为了打压企业的成
长袁更不是为了阻碍地区经济的发展遥环保工
作的真正作用是倒逼企业进行产业结构升级
和调整袁形成长效发展机制袁最终改善人与自
然的关系遥 因此袁认清全民环保理念的本质袁
有助于推动社会方方面面共同努力袁 共同营
造良好的人居自然环境遥 (李勤余)

推进全民环保 鼓励监督是抓手

你现在看到的是报刊亭袁 以后出现在面
前的袁可能是城市新型阅读空间遥目前北京全
市有报刊亭 1186处袁其中 306处经营范围含
有销售食品袁属于合法经营遥 据报道袁北京市
城市管委会同市商务委已起草 叶关于规范提
升邮政报刊亭的工作方案曳袁 提请市政府审
议遥 方案提出了规范提升报刊亭的一揽子任
务措施袁报刊亭将被打造成精致的城市家具尧
新型的阅读空间和便捷的服务载体遥

一段时间以来袁 城市报刊亭成为社会关
注的热点袁 很多城市报刊亭的命运都曾引起
过广泛讨论遥 对于一些城市报刊亭的一拆了
之袁人们之所以动了感情袁不仅是怀旧袁因为
那对应着一段难忘时光袁同时还是一种期待袁
因为报刊亭应该有更好的发展遥

随着数字化阅读时代的到来袁 报刊亭被
视为一种落后的阅读载体袁 遭到了一些人轻
视遥 不可否认袁报刊亭遇到了新挑战袁而从城
市设置报刊亭的初心当中袁 我们应当能够受
到很大的启发遥资料显示袁北京报刊亭工程曾
3 次列入政府为市民办的 60 件实事遥 1999
年袁北京市政管委会叶关于北京市书报亭建设
有关问题协调的会议纪要曳 指出院野书报亭要
设置在重要尧 繁华的街道和地区的较显著位
置袁以展示首都形象袁切实发挥舆论宣传阵地
的作用遥 冶可见城市报刊亭不仅仅是卖几张报
纸尧几份杂志的窗口袁而是舆论宣传的一个阵
地遥

报刊亭确实起到了这样的作用遥有人讲袁
现代人走得太远太快袁灵魂跟不上了遥解决这
个问题有两个思路袁一是把脚步慢下来袁等着
灵魂跟上去曰二是让灵魂快一点袁跟上前进的
脚步遥在一个走得快的年代袁其实报刊亭起到
了相当程度的野灵魂加油站冶的作用袁维系了
文化传承袁 满足了知识诉求袁 提供了精神滋
养袁在相当程度上为前进的脚步提供了野灵魂
支持冶遥 野灵魂加油站冶不应随着时代发展而削
弱袁应不断得到加强遥 这也意味着袁报刊亭的
命运袁应该是改造而不是取缔遥

在一个发展的时代袁 报刊亭也应该不断
赋能遥法国巴黎最著名的香榭丽舍大街上袁间
隔不远就有一个报刊亭袁其存在意义袁值得探
究遥已经起草的北京市叶关于规范提升邮政报
刊亭的工作方案曳 指出袁 报刊亭具有文化宣
传尧便民服务尧城市管理等功能袁在下一步规
范提升过程中袁 更加突出报刊亭的文化尧便
民尧公益属性袁将报刊亭打造成精致的城市家
具尧新型的阅读空间尧便捷的服务载体袁使其
真正成为城市的一道美丽风景遥 渊乔杉冤

城市报刊亭
是一块文化试金石
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四次延期开学
高校责任意识何在

据媒体报道袁就读于长春东方职业学院
护理专业的韩雪袁 放暑假前曾接到学校通
知要要要开学后要搬新校区袁要求学生们把宿
舍行李全部寄送回家袁野没想到后来就没有
下文了冶袁直到现在也未开学遥

据悉袁今年 8月 20日袁韩雪的辅导员曾
在群里下发通知称袁野由于新校区高压线还
没挪走袁对人体有辐射袁开学时间延期袁具体
开学时间辅导员另行通知遥 冶谁承想从这开
始袁开学日期一拖再拖袁10月 4日尧10月 25
日尧11月 4日袁 就在学生以为 4 日要开学
时袁辅导员又告诉学生袁野先不要买车票了袁4
日也不能开学袁要等月底遥 冶

建新校区本是为了给师生提供优质的
教学和学习环境袁但因为学校方面的种种因
素袁致使部分工程在开学前还未完工遥 既然
无法按时投入使用袁 学校便该及早通知尧早
做打算袁而不是一而再再而三地一拖了之遥

11月 2日袁野长春东方职业学院团委冶
微博回应称袁学校就野部分学生本学期开学
时间推迟冶一事致歉袁由于新校区未按期完
工袁承诺将采取改造老校区部分办公用房办
法袁解决学生宿舍尧教室等问题袁确保在 11
月 12日正式开课遥

学校是教书育人之地袁自然应以学生利
益为重袁而这所学校动辄推迟开学日期的做
法是对学生权益的漠视遥 如今袁开学日期是
确定下来了袁可学生们耽误了数月之久的课
程又该如何弥补钥 与此同时袁学生们足额缴
纳的学费怎么算钥

无法按时开学纵有工期延误等多方面
因素袁 但也少不了校方和施工方的效率和
责任意识淡薄袁 若能将开学前交付作为目
标袁即便无法按时完工也会未雨绸缪袁不至
于出现开学延迟学生无学可上的尴尬局
面遥 渊嘉木冤

重疾险不保险
行业乱象如何治

重疾险是以恶性肿瘤尧急性心肌梗死
等特定重大疾病为保障项目的商业保险遥
当被保人患上此类疾病时袁保险公司将按
照合同约定对被保人进行一定金额的赔
付遥目前市面上的重疾险名目繁多袁各种产
品价位差异较大袁保障项目也各有出入袁存
在不少问题遥

野不怕一万袁就怕万一冶袁重大疾病往往
能在短时间内击垮一个家庭袁这让很多人
开始未雨绸缪袁购买重疾险遥 但现在市场
上的重疾险问题不少袁比如保险公司作出
野保障全面尧多次赔付尧确诊即赔尧保费豁
免冶等承诺袁但到具体落实时袁却根据所谓
条款拒绝如约赔付曰再如袁买两份保险只赔
一份钱尧一组疾病只赔付一次尧理赔时关卡
重重等遥 野卖的时候说得天花乱坠袁落实的
时候推得一干二净冶袁这种现象已经不是个
例袁很多被保人深受困扰遥

保险产品涉及较多专业知识袁大多数
投保人和被保人对此都不够了解袁而不少
销售人员为了完成业绩袁恰恰利用这一点
来说服尧诱导甚至欺骗投保人购买相应保
险遥 这就造成了投保人在要求保险公司赔
付时袁总是困难重重遥

消费者投保重疾险袁是为了给自己和
家人一个野底线保障冶袁避免家庭因病致贫袁
所以袁重疾险对于很多投保人家庭而言能
起到野压舱石冶的重要作用遥 但重疾险存在
的上述问题袁让重疾险的功能大打折扣袁让
保险变得不再保险遥

重疾险存在的问题袁只是保险行业乱
象的冰山一角遥 要想遏制重疾险领域的种
种乱象袁需要相关部门加强监管袁加大打击
力度遥 保险袁只有充分发挥出应有的保障
作用袁让投保人花钱买安心与保障袁才有利
于整体行业的长远发展遥 渊戴先任冤

奇葩承诺书
是此地无银三百两

野杜绝开发商请客吃饭与办证速度挂
钩冶野杜绝交 100元钱才能办证冶野杜绝外出
吃饭叫美女作陪冶野上下班坚决不迟到早
退冶噎噎这两天袁湖南衡阳市不动产登记中心
权籍调查科的集体承诺书在网上引发热议遥
如果不是得到证实袁这份让人哭笑不得

的承诺书袁多半会让人误以为是恶搞遥 但事
实是袁这不仅千真万确袁还是在自然资源部
通报 5个典型案例的背景下袁衡阳不动产登
记中心收到群众投诉后自查自纠的结果遥涉
事人员对待自查自纠敷衍了事的程度可见
一斑遥

将杜绝收钱办证尧 美女陪吃的承诺细
节袁白纸黑字尧签名盖章写在纸上袁无疑是对
涉事部门依法行政的极大讽刺遥 此举也野此
地无银冶地说明袁这些违规违纪的现象袁或许
在涉事部门不同程度地存在遥

联系中央通报尧中心要求自纠自查的整
肃背景袁更能发现这份承诺书的敷衍遥 别说
主动解决民众投诉的问题袁自上而下的作风
整改压力都没能倒逼相关科室依法行政遥当
地通报称袁 涉事部门会后不是认真对照检
查袁查找问题袁而是认为野中心多此一举冶的
敷衍行为袁也证明了这一点遥
事实上袁真正多此一举的袁其实是白纸

黑字的奇葩承诺遥 公职人员的履职规范袁从
法律法规到地方文件通知袁数量早已不胜枚
举遥在服务型政府的逻辑下袁不野吃拿卡要冶袁
更是最基本的常识袁 哪怕没有中央通报尧地
方督查袁 基层公职人员也该有足够的自觉袁
依法依规履职遥

奇葩承诺书袁 就是一封活生生的举报
信遥目前袁该中心纪检组已成立专班袁对群众
反映的问题认真调查袁承诺书所罗列的违规
违纪现象袁到底多大程度存在袁需要一个可
信的说法遥 渊熊志冤


